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近日，一则有关WCBA联赛（中国女子篮球联赛）的负面新闻成为了中国篮球的焦点话
题。 在12月5日的一场WCBA常规赛中，江苏女篮球员孙丽在一次三分球跳投时，遭遇了中
国大学生体育协会女子篮球联队（以下简称FUSC联队）球员谷宜瞳的垫脚，孙丽随即痛苦
倒地。 经过检查，孙丽脚踝脱臼、三处骨折、韧带撕裂，职业生涯几乎宣告结束。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

恶意犯规，“业余”二字不背锅
谷宜瞳垫脚孙丽 几乎断送后者职业生涯

通过社交媒体上转发的视频，不
难发现，在孙丽跳起投篮的过程中，谷
宜瞳在防守中右脚有明显的向前迈步
动作，这也导致前者在落地后，右脚直
接踩在了谷宜瞳的脚面上，出现了超
过90°的内翻。据现场的工作人员透
露，孙丽撕心裂肺的呼喊响彻了整座
体育馆，但令人感到惊讶的是，当值裁
判并没有在第一时间暂停比赛，直到
江苏女篮球员主动犯规，才让比赛进
入了死球状态。值得一提的是，在孙丽
痛苦倒地之后，现场直播的画面随即
终止，最终的比分也定格为孙丽受伤
时的67比42。据江苏女篮主教练丁铁
透露，FUSC联队在第一时间选择了弃

权，“不是我们退赛，我们当时一直坚
持要继续打完比赛，是对手不打了，比
赛才直接结束的。”丁铁说道，“对于一
名职业球员来说，这是废人的动作，球
员的职业生涯都可能被废掉。”
面对这一突发状况，WCBA联赛官

方迅速做出了反应。在官网中发布了
《关于FUSC联队及队员谷宜瞳的处罚
通知》，认定谷宜瞳的行为是“违反体
育精神的行为”，给予其通报批评，同
时个人罚款5000元，停赛五场；而FUSC
联队也被通报批评，罚款10000元。对
于这样一份处罚结果，球迷们并不买
账，认为官方的这份罚单太轻。客观而
言，无论是谷宜瞳的犯规尺度，或是最

终造成的结果，官方都应该有更为严
厉的处罚来表明自己的态度和立场。
处罚结果公布之后，孙丽在接受

采访时表示：“无论她是不是恶意的，
还是说不是故意的，她最起码来跟我
道个歉。她都没有来过，也没有任何一
个人来跟我说过一句抱歉和对不起。
北师大的高材生们，你们有这种行为，
你们不觉得自己可耻吗？你们没有任
何的愧疚感吗？”在谈到自己的伤病
时，孙丽泣不成声，“摔倒的时候，我看
到了自己的脚，都觉得很恐惧。我的职
业生涯，我为之付出的这么多努力，就
因为她这一脚，可能就都毁掉了，我觉
得有点不公平。”

面对网友和球迷的谴责，谷宜瞳
于12月6日晚上通过社交媒体对孙丽
进行道歉，在表示痛心的同时，她解释
因为现场人员的阻止才没有第一时间
当面致歉，“希望孙丽姐可以接受自己
的道歉，希望这样的悲剧不会在球场
上再次发生！期盼孙丽姐早日康复归
来。”

与此同时，FUCS联队也通过社交
媒体，发表了一份致歉声明，“我们在
痛苦和内疚的同时，教练组和学生运
动员谷宜瞳以及我们全体队员，共同
向江苏女篮孙丽表达最诚挚的歉意。
我们全队期盼你早日健康归来。”
对于谷宜瞳迟来的道歉，孙丽表

示自己难以接受，毕竟直到自己在医
院中接受采访的视频发酵之后，这份
道歉才姗姗来迟，“我觉得这个道歉好

像没有任何意义。她到底是在给网友
们一个答复，还是说真正从内心而发
地对我个人的道歉？她到底是向谁在
道歉呢？还是说只是为了撇清这个事
情？”孙丽认为这样的道歉并不真诚，
“就算是大家不认识，你过马路把人撞
倒了，也应该说一句‘对不起’或者扶
一下。”

在比赛地成都的医院接受初步
治疗之后，孙丽于12月6日转院至北
京市第三医院，接受进一步的检查后
进行手术。虽然WCBA官方做出了处
罚，谷宜瞳和FUCS联队也进行了道
歉，但身心遭遇的伤痛，终究只有孙
丽一人来承担，“我一看手机，上面就
全是我的事情。我一看到那个视频，
心里就特别……”说到这里，孙丽忍
不住哽咽。对于自己的伤势和职业生

涯前景，她现在仍不敢多想。
针对孙丽的伤情，CBA联赛北京

北控队队医陈博闻在社交媒体上表示
这一系列的损伤，即使是通过恰当的
手术和良好的康复，孙丽也很难恢复
到以往的高水平运动能力和表现，“从
目前的报道来看，脚踝脱臼，距骨、舟
骨、内踝胫骨远端的三处骨折，韧带撕
裂，这对于一个运动员来说，是难以想
象与承受的伤病。从损伤来看，到这种
程度就必须介入手术了，而踝关节的
脱位，还可能导致后期踝关节不稳和
活动度的受限，尤其是这种暴力外伤，
还会引起距骨软骨的骨挫伤和骨髓水
肿，更麻烦的是距骨的骨折，因为血供
差还会有距骨坏死的风险。运动场上
最不愿看到的便是伤病，尤其是这种
本不该出现的‘意外’。”

除了谷宜瞳的故意垫脚引人愤怒
之外，WCBA联赛的医疗保障同样为
人诟病。据江苏女篮球员胡鑫雨透露，
孙丽在受伤倒地后接近20分钟的时
间内，都没有被救护车送医，“只有一
个啥也不懂的挂牌医生，合着天天都
是上班打卡？如果球员是出现晕厥休
克呢？如果是再大一点的问题呢？要等
接近20分钟才能送医？黄金救治时间
被耽误出了事谁负责呢？医护人员救
护车应该时刻备需！WCBA是没有CBA
关注度高，但是也要保障每一个女篮
姑娘的健康吧？”

事实上，这并非本赛季WCBA联
赛第一次出现类似的事件。在半个月
之前，天津女篮队员郑婷方意外扭伤
膝盖，在地上躺了10分钟，医务人员都

没有出现，最后是几位工作人员将她
抬出场。
通过网络搜索，不难发现在比赛

地温江体育馆的隔壁就是成都市第五
人民医院，步行5分钟即可到达，但孙
丽却在倒地之后的20分钟时间内都
被搁置在球馆。

据一位经常关注WCBA的球迷透
露，开赛至今，自己曾经去过五六次球
馆，但却没有一次看见过救护车。这一
次，孙丽遭遇的伤情虽然严重，但尚且
不会危及生命，但倘若有球员遭遇如
欧洲杯埃里克森式的突发意外，后果
不堪设想。作为一个职业联赛，连最基
础的医疗保障都无法到位，这属于严
重的工作失误，需要联赛管理者进行
好好反思。

在事件发酵之后，谷宜瞳所效力
的FUSC联队同样引发了网友的好奇。
为何一支由大学生运动组成的队伍，
会获得参加WCBA职业联赛的资格。
据了解，FUSC联队将会代表中国参加
2022年在成都举办的第31届世界大学
生夏季运动会。出于锻炼队伍的目的，
FUSC联队就加入到了今年的WCBA联
赛中，其中有10名球员来自北京师范
大学，两名球员来自清华大学，其他的
四名球员则分别来自上海交通大学、
中国矿业大学、四川师范大学和华中
科技大学。这样的操作类似于让国青
男足参加中乙联赛，等同于让职业球
队“陪太子读书”。
根据联赛的相关规定，各支职业

球队与FUSC联队交手的成绩，并不计
算在联赛的成绩之内。因此，大部分职
业球队在与FUSC联队的交手中，都会

选择大幅度的轮换，让更多替补球员
应战。在前10轮的比赛中，FUSC联队
取得了6胜4负的战绩，但面对以西安
全运会亚军为班底的江苏女篮，差距
还是肉眼可见，分差也迅速来到了20
分以上。或许正是因为较大的分差，
所导致的心态失衡，最终造成了这起
不该发生的“意外”。
12月7日，国际篮联公布了最新一

期的世界排名，中国女篮高居世界第
七。在中国男篮近况不佳的情况下，
是中国女篮让国人和球迷看到了中
国篮球的希望，但作为国家队根基的
职业联赛，如今看上去却是千疮百
孔。这次孙丽的受伤，从运动员个人，
到整个联赛，无不体现出“业余”二
字，多少令人有些感到寒心。但愿，
WCBA联赛能拥有一个更加光明和美
好的未来。
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